

令和5年9月教育委員会会議（定例会）議事日程

日時：令和5年9月27日（水）

午後2時から

場所：市役所第二庁舎第2会議室

開 会

1 報告事項

- (1) 委員報告事項
- (2) 9月市議会概要について
- (3) 事務局報告事項
- (4) 9月の行事報告及び10月の行事予定について

2 その他

閉 会

令和5年四街道市教育委員会会議 9月定例会会議録

日 時 令和5年9月27日(水) 午後2時～午後2時23分

場 所 四街道市役所第二庁舎第2会議室

出席委員 教 育 長 府川 雅司
委 員 池田 肇
委 員 小舘 修
委 員 豊田 恵子
委 員 秋山 伸子

出席職員 教 育 部 長 石川 智彦
教 育 部 副 参 事 真田 裕之
教 育 総 務 課 長 久保木直樹
学 務 課 長 飯村 典秀
指 導 課 長 伊藤 友江
社 会 教 育 課 長 荒木 寿久
ス ポ ー ツ 青 少 年 課 長 仲田 鋼太
青 少 年 育 成 セ ン タ ー 所 長 米村 貴

傍聴人 1名

開会宣言

教 育 長

○教育長 ただいまの出席者は5名です。地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第3項の規定により会議は成立しましたので、令和5年9月四街道市教育委員会会議定例会を開会します。

今回の会議録署名人は、教育委員会会議規則第26条により小舘委員にお願いいたします。

1. 報告事項

(1) 委員報告事項

○教育長 それでは、議事日程により会議を進めます。

議事日程1、報告事項に入ります。

(1)、委員報告事項について、委員の皆様から報告等がございますか。

秋山委員、お願いします。

○秋山委員 1点、ご報告いたします。9月16日土曜日、旭小学校の運動会に行っていました。当日は雲が多い天気でしたが、日が差すこともあり、非常に蒸し暑く、競技前には水筒を一口飲んでから競技の準備をしましょうと熱中症対策を呼びかけながらの開催でした。掲げたスローガンは、「150年の思いをつなげ！全力！こころを一つ！挑戦！」でした。選手宣誓や校長先生のお話を始め、各競技から、創立150周年というこれまでを大切にしつつ、新しいことへの挑戦、新しい自分探しも大切にしていこうという思いが非常に感じられました。全児童の個性がきらきらと輝き、笑顔が印象的な運動会でした。

報告は以上です。

○教育長 ほかにございますか。

ないようですので、(1)、委員報告事項を終了します。

(2) 9月市議会概要について

○教育長 次に、(2)、9月市議会概要についてを行います。

事務局より説明をお願いします。

石川教育部長、お願いします。

○教育部長 令和5年第3回市議会定例会の概要について報告します。

お手元の資料1—1を御覧ください。9月市議会は8月28日に開会し、全30日間の日程で9月26日に閉会しました。

教育委員会関連の議案は、令和5年度一般会計補正予算(第3号)のうち教育委員会所管事項を提出し、原案のとおり可決されました。

代表質問及び一般質問は、9月7日から13日までのうち4日間で行われ、質問議員16名のうち教育委員会所管事項に関して11名の議員から質問を受けました。主な質問事項として不登校対策、学力と体力の向上、命の教育、部活動の地域移行などの児童生徒の教育活動に関するもの、熱中症対策、通学路の安全対策、学校の防犯対策など児童生徒の保健、安全対策に関すること、小中一貫教育、次期教育振興基本計画に係るアンケート結果のうち学校教育に関する事項、学校統廃合など学校の体制整備に関すること、教員未配置の対応、スクールソーシャルワーカーの充実など学校の教育環境整備に関すること、総合公園野球場など施設の老朽化対策、学校の特別教室のエアコンや散水機器の設置など、施設設備に関することなどで、多岐にわたる質問に答弁を行いました。特に不登校支援に関しては4名の議員から質問を受け、再質問が重ねられ、高い関心が寄せられております。

通告を受けた質問事項の詳細、答弁の概要については、お手元の配付資料1—2に記載しておりますので、後ほどご確認ください。

報告は以上になります。

【質疑応答】

○教育長 ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。

ないようですので、(2)、9月市議会概要についてを終了します。

(3) 事務局報告事項

○**教育長** 次に、(3)、事務局報告事項に入ります。

前回の定例会以降に実施した各所属の主な事業等の報告について、事務局より説明をお願いします。

久保木教育総務課長、お願いします。

○**教育総務課長** 教育総務課の所管事業についてご報告いたします。

小学校施設設備維持管理事業では、9月補正予算において、四和小学校、和良比小学校の施設設備改修の予算を要望いたしました。これは、児童増加に伴い来年度に教室数の不足が見込まれることから、四和小学校のコンピューター室、現在は会議室として利用しております、和良比小学校の図工室の改修工事とみそら小学校の空調機更新工事を行うものです。

また、改修工事に伴いロッカー、収納棚等の備品についても併せて要望いたしました。新年度に向けて速やかに契約事務を行い、改修工事に着手したいと考えています。

以上です。

○**教育長** 飯村学務課長、お願いします。

○**学務課長** 学務課所管事業についてご説明いたします。

生徒派遣等助成事業では、香川県高松市で開催された全国中学校水泳競技大会に出場した旭中学校生徒、茨城県ひたちなか市で開催された関東中学校陸上競技大会に出場した四街道中学校及び四街道北中学校の生徒、千葉県成田市で行われる東関東マーチングコンテストに出場する四街道西中学校の生徒に対し、大会、コンテスト参加に係る経費の補助金を支給いたします。

児童生徒就学助成事業では、特別支援教育就学奨励費の今年度の支給認定を行い、該当家庭に学校をとおして通知いたしました。

学校支援職員派遣事業では、10月よりペルシャ語を話すことができる語学指導員を新たに1名任用し、ペルシャ語4名、中国語2名の計6名の語学指導員を市内小中学校に派遣していく予定です。

以上です。

○**教育長** 伊藤指導課長、お願いします。

○**指導課長** 指導課の所管事業について報告いたします。

教育支援事業では、9月19日に教育支援委員会を開催いたしました。教育支援委員会では、特別な支援を必要とする子どもたちについて、将来の自立、社会参加に向けて、一人一人の可能性や能力を最大限に伸ばすことができる学びの場について審議を行っております。年間4回開催予定のうちの1回目でしたが、今回は特別支援学級への入級、通常の学級への転級、言語障害通級指導教室における通級による指導を行う児童生徒中心に審議を行いました。審議後は、結果を基に各校にお

いて保護者と合意形成を図りながら、就学先の相談をしていきます。

なお、10月に開催予定の第2回教育支援委員会では、特別支援学級に在籍している小学6年生の児童を中心に審議をする予定です。

以上です。

○**教育長** 荒木社会教育課長、お願いします。

○**社会教育課長** 社会教育課の所管事業についてご報告いたします。

生涯学習推進事業では、8月31日木曜日に四街道公民館で生涯学習生きがいがづくりのアシスト事業一日体験講座を実施しました。茶道やスクエアダンスなど全10講座を実施し、子どもや女性も多く見られ、71人が受講しました。

社会教育活性化事業では、9月9日土曜日に成田市大栄公民館において印旛郡市社会教育振興大会が開催されました。式典では社会教育功労者表彰が行われ、四街道市からは前四街道芸術舞踊会会長の坂本共さんが個人表彰を、孔版画の会が団体表彰を受けました。

文化財保護管理事業では、8月22日から9月5日まで、市民ギャラリーにおいて「写真で見る古代の記録―物井地区古墳時代の墓とムラ」の企画展示を行いました。期間中、8月27日日曜日に勾玉づくりのイベントを行い、32名の親子が参加しました。みんな楽しみながら歴史を学び、「難しかったけれども、面白かった」との感想をいただきました。

図書館の読書学習推進事業では、8月1日から児童室で開催したクイズラリーで、幼児から中学生までの子どもたち延べ223人が本や四街道市にちなんだ謎解きに挑戦しました。難易度別に3つのコースを用意し、難しいコースにチャレンジする姿も見られ、本や本市に関心を持ってもらえることができました。

また、7月末及び8月末の計7日間開催した朝活図書館には延べ96名が参加し、開館前の図書館で勉強や読書を行いました。

令和5年8月の貸出冊数は2万5,643冊でした。

私からの報告は以上です。

○**教育長** 仲田スポーツ青少年課長、お願いします。

○**スポーツ青少年課長** スポーツ青少年課の所管事業についてご報告いたします。

地域青少年活動活性化事業では、今月30日に印旛地区少年の日・地域のつどい大会を予定しています。

ガス灯ロードレース大会事業では、大会実施に向け会場設営業務や計測業務などの各種契約事務を進めており、またご協賛いただける団体や民間団体などへの挨拶回りを実施しております。今後も鋭意準備を進めてまいります。

以上です。

○**教育長** 米村青少年育成センター所長、お願いします。

○**青少年育成センター所長** 青少年育成センターの所管事項についてご報告いたします。

青少年育成支援事業の相談活動として、8月の相談件数は40件ありました。なお、そのうちスクールソーシャルワーカーが担当した相談は29件でした。主な相談内容としては不登校が挙げられます。現在小中学校ともに、不登校と登校渋りは各学校の課題の一つとなっています。また、学校だけでは解決が難しい案件も増えています。これらを鑑み、8月25日に開催した小中生徒指導担当者会議では、市内のスクールカウンセラーを講師に迎え、「スクールカウンセラーと協働して「チーム学校」を実現していく」という内容で研修を行いました。

補導活動においては、大型ショッピングモール内で青少年に声をかけたり、8月19日に行われた四街道市ふるさと祭りで青少年補導委員と一緒にパトロールを実施したりしました。多くの青少年と接しましたが、気持ちのよい挨拶を返してくれる姿やごみをきちんと片づけてくれる姿などから、公共心の育ちを感じることができました。

青少年育成センターからは以上です。

【質疑応答】

○**教育長** ただいまの報告について、委員の皆様から質問等はございますか。

池田委員、お願いします。

○**池田委員** 社会教育課にお聞きします。図書館で実施した朝活の図書館の利用時間と場所、利用者の年齢層などの特徴、利用者の声を教えてください。

○**教育長** 荒木社会教育課長。

○**社会教育課長** お答えいたします。

朝活図書館は、7月25日火曜日から28日金曜日までと8月29日火曜日から31日木曜日までの計7日間、7時15分から8時55分までの時間で開催いたしました。利用者は、小中学生延べ65人にご参加いただき、会場は図書館2階の学習室と小学生の一部で希望された方は児童室も使用して行いました。また、図書館サポーターとして見守りをしてくださる方や利用者の保護者として付添いで来られた方など、ご協力いただいた延べ31人の大人の方も朝活図書館に参加していただきました。

利用者の年齢層などの特徴といたしましては、小学校の中学年から高学年の方が多かったこと、徒歩より保護者に車で送迎される方が多かったことが印象的でした。皆さん自由に利用していましたが、夏休みの宿題や読書をされる方もおり、図書館資料の活用促進を図ることができました。

子どもたちから、家と違い、「図書館は集中して勉強ができる」、「これまで図書館を利用してこなかったが、また利用したい」などのうれしい声をいただきました。

以上です。

○**教育長** 池田委員、お願いします。

○**池田委員** ありがとうございます。意欲的な取組により、たくさんの成果があったと思います。また、様々な課題もあったかと思えます。今後ともよろしくお願ひしたいと思えます。

○**教育長** ほかに質問等はございますか。
ないようですので、(3)、事務局報告事項を終了します。

(4) 9月の行事報告及び10月の行事予定について

○**教育長** 次に、(4)、9月の行事報告及び10月の行事予定についてに入ります。
事務局より説明をお願いします。
真田副参事。

○**教育部副参事** 資料1―3を御覧ください。9月の行事報告及び10月の行事予定について、各所属の行事から主なものを抜粋してご説明いたします。

初めに、1ページ、9月の行事について申し上げます。事業関係では、各種公民館事業、図書館事業のほか、30日土曜日にスポーツ青少年課所管の印旛地区少年の日・地域のつどい大会及び青少年育成センター所管の第54回千葉県青少年補導委員大会が予定されています。

会議関係では、5日火曜日に学務課所管の生活習慣病健診担当者会議及び第2回就学时健康診断担当者会議が行われました。

学校関係では、16日土曜日に旭小学校の運動会が行われました。29日金曜日には、四街道西中学校の体育祭が行われる予定です。

続いて、2ページから3ページ、10月の行事予定について申し上げます。

事業関係では、各種公民館事業、図書館事業のほか、7日土曜日にスポーツ青少年課所管のスポーツ de 健康大作戦及び四街道市スポーツ協会表彰式が、21日土曜日から社会教育課所管の市民文化祭が行われる予定です。

会議関係では、20日金曜日に指導課所管の令和5年度第1回学校給食運営委員会が、26日木曜日に教育総務課所管の教育振興基本計画策定委員会が行われる予定です。

ほかに、学校関係では小学校7校で運動会が、中学校5校で合唱祭がそれぞれ行われる予定です。その他の行事については、記載のとおりです。

以上です。

【質疑応答】

○**教育長** ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。
ないようですので、(4)、9月の行事報告及び10月の行事予定についてを終了します。

2 その他

○**教育長** 次に、議事日程2、その他に入ります。委員の皆様から何かございますか。
豊田委員、お願いします。

○**豊田委員** 指導課に質問いたします。現在行っている防災教育についてお聞きしたいと思いま

す。小中学校それぞれ、どんな取組をしているのでしょうか。

○教育長 伊藤指導課長、お願いします。

○指導課長 お答えいたします。

市内各小中学校とも、各校の実態に応じて作成した学校安全計画に基づいて防災教育に取り組んでいます。

具体的には理科、社会科、学級活動などの学習活動を通して、災害発生の仕組みや災害発生時に身を守る行動などを学んでいます。一例としては、小学校4年生の社会科で自然災害から暮らしを守るための住民と関係機関の協力について学び、自分たちにできることを考える学習を行い、防災に対する意識を高めています。また、中学校2年生の保健体育科でAEDの操作方法について学習しています。消防士や救急救命士を講師として、実技指導を直接受けている学校もあります。

避難訓練については、小中学校ともに地震や火災を想定した基本的な行動訓練を実施しています。併せて、災害が起こることを想定し、昼休みや清掃時間などに様々な場面でその場に応じた適切な避難の初期行動を身につけるワンポイント避難訓練も実施している学校があります。また、訓練の際に消防署員を講師として招き、避難行動の指導強化を受けた学校もあります。

今後も災害時に子どもたちが主体的に判断し、より適切な行動ができるよう学校、家庭や地域と連携しながら自助、共助の視点を持った防災教育を推進してまいります。

○教育長 豊田委員。

○豊田委員 ありがとうございます。

今年の9月1日の防災の日は、関東大震災から100年目となり、また今後大きな地震や台風等の心配もあります。有事の際に備えて一人一人が身を守るスキルを学ぶことは、とても大切なことだと思います。

また、地元にいる中学生の力は大きいと思います。今後も地域等とも連携して防災教育も行ってほしいと思いますので、よろしく願いいたします。

以上です。

○教育長 ほかにございますか。

委員の皆様からはないので、事務局より何かございますか。

○教育部長 特にございません。

○教育長 ないので、その他を終了します。

閉会宣告

教育長

○教育長 以上をもちまして今定例会の議事日程は全て終了いたしました。

令和5年9月四街道市教育委員会会議定例会はこれにて閉会します。

次回の会議は、令和5年10月27日金曜日午後2時から第2会議室にて定例会を開催します。
お疲れさまでした。